

≈ Prefacio ≈

Mis observaciones preliminares sobre esta edición son las mismas que en las anteriores, a saber, que escribí esta obra como introducción al pasado de la psicología, arraigado firmemente en la historia de la civilización de Occidente. La psicología apareció como disciplina científica en el contexto de la historia intelectual de la Europa occidental. La progresión de las ideas que a partir del Renacimiento llevaron al desarrollo de las ciencias empíricas dio a la psicología su forma diversa actual; por eso, los sistemas psicológicos del siglo XX se entienden mejor en términos del pensamiento occidental desde la Antigüedad. Este libro contiene un panorama histórico del desarrollo intelectual de la civilización occidental que paulatinamente se concentra en la aparición de la psicología como una empresa científica independiente y reconocida.

La primera parte introduce los principales temas del estudio psicológico que consideraron los primeros investigadores griegos y que después modificaron los escritores cristianos e islámicos. Cuando las ciencias modernas surgieron del Renacimiento, el lugar de la investigación psicológica se convirtió en una fuente de polémicas que dio por resultado modelos filosóficos antagónicos de la naturaleza de tal disciplina, modelos que se organizaron según las tendencias nacionales características de considerar la psicología que proponían los estudiosos en Francia, Inglaterra y Alemania. Los progresos ingentes en las ciencias empíricas, que culminaron en el siglo XIX, condujeron a Wundt y Brentano a la articulación del estudio formal de la psicología en la década de 1870.

La segunda parte del libro se ocupa de los principales sistemas psicológicos del siglo XX: el movimiento estadounidense del funcionalismo, la psicología de la Gestalt, el psicoanálisis, el conductismo y el movimiento de la tercera fuerza. El capítulo final concluye este repaso con un esbozo de las tendencias en el desarrollo de la psicología durante el periodo contemporáneo postsistemático. Según parece, en los 15 años de trabajo en las cuatro ediciones anteriores de este proyecto, la base de datos ha crecido exponencialmente. El contenido disciplinario de la psicología se ha difundido a varios campos relacionados. Las ciencias cognoscitivas y las neurociencias han madurado y han llevado a la psicología a vincularse en forma estrecha a líneas de investigación que proceden de otras áreas. Evidentemente, es difícil abordar tales adelantos en un libro de esta naturaleza, pero, no obstante, justifican aún más la necesidad de entender los antecedentes históricos de la psicología.

Me gustaría agradecer a todos los que, en las ediciones anteriores, se tomaron el tiempo para ofrecer sugerencias de mejoras y aclaraciones. En particular, quiero dar las gracias a mi colega, el doctor Michael Riccards, presidente del Fitchburg State College, por su constante apoyo durante las diversas repeticiones de este proyecto. También debo dar las gracias a los numerosos estudiantes que, con los años, me han ayudado a expresar mis ideas y que siempre han prendido la mecha que hace que enseñar psicología sea tan entretenido.

Quisiera manifestar mi agradecimiento por sus útiles comentarios a las siguientes personas, que fungieron como revisores para el editor: Bill Faw del Brewton-Parker College, Charles Johnson de la Universidad de Evansville y Denis Nissim-Sabat del Mary Washington College.

Me siento agradecido con mi esposa, Maria, y mis hijas, Tara y Mikala, por su continuo respaldo durante los años dedicados al proyecto y a otras tareas académicas. Su paciencia conmigo y con este trabajo merece mucho más que una dedicatoria.

James F. Brennan
Chicago, Illinois